
一些關於目前教會爭議話題的交通

前言

關於目前風風雨雨的傳聞和網站上的文章，我想藉此有一些的交通。交通不是為了談論

是非，而是使我們蒙造就。神是有旨意、有目的、有計劃、有經綸的神，祂要把我們製

作成祂的彰顯。歷世歷代以來，神一直作這樣的工。但難辦的是我們這些墮落且被撒但

敗壞的人常成為神的攔阻。但不要氣餒，就是因為我們不成器，我們才需要神的拯救，

我們才知道需要在祂的生命裡成長，在祂的性情裡得變化。神都不洩氣，我們更不該沮喪。

基督的身體是宇宙性的，也是顯在地方上的

我們這些蒙救贖的人不該只注意自己，該注意神所關心的。祂要得着人成為祂團體的彰顯，

這彰顯就是基督的身體。這身體是生機的，是由所有有神生命的人所組成的，不論時空，

不論種族，不論階級。這可說是宇宙性的。另一方面，這宇宙的身體又是實際地在時間

裡彰顯在每一個地方上，也就是所謂的地方教會。我們已經交通過許多次，地方教會不

是我們的名稱。除了主的名，我們沒有別的名字。我們不該只覺得我們是地方教會，在

這裡我們的認知是一處處的地方教會是所有在那地的信徒所組成的。這是神的智慧，使

我們能來在一起同被建造。這也是我們的託付，在一處一處作神合一的見證。我們不該

是排他的，而該是包容的。即使因着種種的因素，許多神的兒女在別處聚會，我們該愛

他們，因為我們都是神家裡的親人。你能不愛你肉身的親人嗎？更何況是神的兒女。

使徒（奉差遣者）

說到基督的身體，在各地方上的顯出，就要說到有人受差遣出到各地傳揚福音。這些受

差遣的人，對那些聽見他們所傳的福音且相信接受的人而言，就是使徒（使徒在希臘文

就是奉差遣者的意思）。倪柝聲弟兄在他的“工作的再思”裡幫助我們看見這些相信接

受福音的人就是在那裡的教會。他們不屬於使徒，也不是任何差會的分會。然而，這些

信徒該知道他們是從誰聽信福音的，是從誰得到幫助的，且該繼續從他們得幫助。這就

是我們常說的，在教會中我們要知道誰是我們屬靈的父母，誰是真正關心我們，鼓勵扶

持我們，使我們在主裡成長，正如保羅稱提摩太是他在主裡的真孩子（提前 1:2）。能知
道自己屬靈的父母，且一直從他們得幫助的人是有福的。從這裡我們也可以看見不是任

何人能稱自己是每一個人的使徒。他也許對某些人是使徒，但並不是對任何人都是使徒。

連保羅也說他是在一個度量的範圍之內。這度量達到哥林多（林後 10:13）。但並不是達
到每一個地方。

爭議的話題

現在我們來看目前一些爭議的話題。

第一 “一個職事”
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這也許是你第一次聽到這樣的說法。以弗所書四章的確提到職事的工作（弗 4:12）為着建
造基督的身體。若是說一個職事，那必定是基督的職事，也就是新約的職事（林後 3:6, 8-
9），或說是那靈的職事，義的職事。這職事該是包括所有願意在神工作中有份且盡他們
職分的信徒。使徒們有（徒 1:17），保羅有（林後 4:1），提摩太有（提後 4:5），亞基布
有（西 4:17），馬可也有份（提後 4:11）。當然歷世歷代所有神使用的信徒都有。有的職
分大，有的職分小。但都是為着成全聖徒，建造基督的身體。倪柝聲弟兄有，李常受弟

兄也有。我們都應該有。今天人不否認這樣的認知，但在他們的言行裡所說的一個職事，

卻是指着李常受弟兄的職事。事實上這對李弟兄是一個侮辱。一面我們寶愛李弟兄的職事，

我們能從深處說李弟兄從主所得的啟示和豐富實在幫助我們成長；另一方面我們也要說

李弟兄從來沒有要我們表態我們是屬他的，就如保羅說他是我們的，亞波羅也是我們的，

但我們乃是基督的（林前 3:22）。今天若是有人要我們選邊站，這是很羞恥的。

一年多前二十一位弟兄聯名寫信要朱韜樞弟兄把他所服事的眾教會交出來。一則他們不

認識教會不是在工人的手中，或是他們雖知道卻不照着真理而行，下意識裡他們認為眾

教會都在他們的手裡，所以同樣認為大湖區的眾教會也在朱弟兄的手裡。有人公開問其

中一位簽名的弟兄說這樣寫合不合真理，他說“不”。很可惜沒有人公開問他為什麼簽

名同意這不合真理的要求。事實上朱弟兄從來沒有干涉我們甚麼。我沒有負擔說到我個

人如何受朱弟兄的幫助。我只願意提到在我跟隨主的路上，許多關口他都帶我經歷主，

使我認定主，愛主，愛教會。

親愛的弟兄姊妹，你願意屬於任何人嗎？還是願意屬於神？願意我們像作詩的人一樣能

說：“願你為大，哦主耶穌。信條，話語，虛儀，屬人的會，屬世的愛，不能與你相比。

”（詩 289）我們只屬於祂，我們也只尊祂為大。

第二 “一個出版”

同樣地很可能這也是你第一次聽到這樣的說法。出書是人盡他職分的途徑。倪弟兄在上

海有上海福音書房，在香港有香港福音書房，李弟兄到了台灣有台灣福音書房，在美國

有水流職事站幫助他們盡職。認真的說，若是每一個人在神新約的職事中有份，每一個

人也都該有“義務”藉着出書來盡職。但我出書很可能沒有人會看，因為沒有內容，也

沒有分量。所以不是出書不出書的問題，而是有沒有職分的問題。李弟兄的確有提到一

個出版的話題，也許他認為別人沒有那一分。但他也在別處鼓勵人出刊物（特別是對芝

加哥的 Reetzke弟兄提到芝加哥出版的 First Fruit的事）。坦白的說，我們是誰能決定誰
有職分出書，誰沒有職分出書？若是這樣只有保羅能寫書信（他的確有多一點的職分。

他也寫了較多的書信，總共 14卷）。但聖經中的榜樣給我們看見保羅寫提摩太書時，也
正是彼得寫他書信的同時。我們今天巴不得有更多人能被成全出來，能像倪弟兄、李弟

兄站在先人的肩膀上往前，也能像朱弟兄站在倪弟兄、李弟兄的肩膀上往前。你如果讀

讀朱弟兄所交通的詩篇，你也讀讀李弟兄的生命讀經，你會發現神的確是再往前了。朱
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弟兄自己也說他從李弟兄所寫“詩篇中所啟示並豫表的基督與教會”中得了很大的幫助。

神是一直往前的。願我們都被成全成為祂往前的憑藉。

第三 “使用統一追求的材料”

今天所謂帶頭的相調弟兄們口口聲聲說他們是照着李弟兄的遺志來帶領眾教會（我們姑

且不提帶頭的事。我只能說帶頭不是地位的，不是安排的，乃是生命的，不是少數服從

多數的，乃是有沒有神的同在和說話。請讀民數記 14, 16, 17章，那裡有詳細記載關於帶
頭的事。若是少數服從多數，以色列人就要聽十個惡探子的報告，而不是聽迦勒和約書

亞的陳述。事實上他們並沒有相信迦勒和約書亞的見證，所以都倒斃在曠野。以色列也

該跟隨可拉，大坍，亞比蘭及 250個首領。若是他們跟從多數，他們很可能也一同被火燒
滅）。一面我們尊重他們選擇重覆說李弟兄所說過的，這若是他們的分，他們是該照着

神給他們的分盡職。但這並不代表主給每一位都是這一分。事實上李弟兄曾對台灣的長

老們交通（長老訓練第八冊第四章），希望各地的長老們好好勞苦把他所交通過的信息

當作烹調的材料自己烹煮，因為各地的情形都不盡相同，只有他們自己知道當地的需要。

李弟兄不希望統一的供應一樣的食物。請問那些批評我們不用統一材料的，是不是真體

會李弟兄的交通，或是有選擇性的使用李弟兄的教導？

第四 “所謂的交通與相調”

我常常聽到的一句話是我們在大湖區的聖徒和大湖區之外的聖徒交通和相調的不夠。我

能從深處說我們不關閉，我們樂意交通。我那一次出城，若是環境時間許可，不是盡可

能的訪問聖徒，活在交通裡。倒是別人常警告自己當地的聖徒不要和我們交通。我們有

一位弟兄有一個很好的工作機會提供給一位說英語/ 西語的聖徒開貨櫃卡車且固定住在家
裡，只是當地的負責弟兄勸他不要搬來。相反地從我們這裡搬離開的聖徒，我們都竭力

地鼓勵他們和搬去地方的聖徒相調在一起。很奇怪的是搬去地方的聖徒會反過來說叫他

們少和我們交通。再舉一個例子，有一位福音朋友要搬到休士頓，我們馬上把她介紹給

當地的聖徒（感謝主，這位福音朋友如今已經相信接受主並受了浸）。很希奇地就在我

們打電話給那地長老的後一週，他打電話來說他們那裡有一對夫婦來要來我們這找他們

失去聯絡的兒子。他們來了之後，有弟兄花了一天的時間帶他們東奔西跑，到各小鎮尋

找卻沒有着落。那晚我們在禱告聚會中為他們代禱。當晚聚會後回去，另一位弟兄從網

站上竟找到他兒子在Michigan的電話且確認是他，使他們父母兒子在電話中聯絡上。隔

天弟兄又幫他們更換機票，送他們去灰狗車站。事後休士頓的長老還特別感謝我們在主

裡對他們的扶持。這是不是活在交通裡？相調是把更豐盈的體面加給那缺欠的肢體，免

得身體上有了分裂，總要肢體彼此同樣相顧（林前 12:24-25）。相調不是把人排擠出去，

不是去特會的就是相調的，不去特會的就是不相調的。交通更是雙向的。不是我有一個

定規，我把定規告訴你要你同意，你不可以有任何的意見。這不是交通，交通是需要彼

此尊重的。目前我們不是不交通（事實我們是樂意交通的），而是交不通（或者說別人
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根本不願意交通）。“冰凍三尺非一日之寒”。若是我們要堅持一些的作法，不願意心

平氣和的來看聖經怎樣說，實在是難有交通。

第五 “對青年人的帶領”

我們都是作父母的，我們都知道把兒女扶養成人，栽培他們能有出息，不是一件容易的事。

屬人屬世的是如此，屬神屬靈的更是。看看我們的下一代，由於神給我們的託付是高的，

是不尋常的，似乎是和一般不一樣的，我們的兒女常會問為什麼他們和別人不一樣。若

是他們沒有看見我們所看見的，他們沒有享受經歷我們所享受所經歷的，要他們走這條

主恢復（英文小寫的恢復）的路是不可能的。僅僅是持守我們所有的已經是很困難，別

談他們能站在我們的肩膀上往前。或者有人只想把他們從一個模子裡調教出來，適者生存，

不適者淘汰（事實上已經有太多的第二代是不適者）。誰肯認真地考量究竟我們該如何

帶領我們的下一代？誰肯關心他們，幫助他們，把他們引到神面前？

我很喜歡也很得鼓舞，看見在大湖區有一團第二代起來服事主。不僅他們的父母愛主服

事主，現在他們也學習起來服事比他們年幼的。三年前（2003年的暑假）他們開始舉辦

暑假的Mountain Top和寒假的 Ignite，他們用的音樂是年輕人的音樂。吵不吵？的確很大

聲。我親自陪他們，我知道。但是當你看見他們站起來儘情地唱詩，眼淚從我眼眶中流

出來。這不比他們在世界裡好嗎？這不比他們來到聚會裡作木頭人強嗎？當然這夠不夠？

不夠。有沒有缺失？有。（青年人不能只有一年兩次的集中聚會。他們得週週被照顧，

而能有合適的成長。）然而為什麼我們不能留一些空間讓下一代起來服事主而要攻擊他

們的勞苦？或藉此攻擊朱弟兄？事實證明他們的勞苦是有果效的。三處說英語的教會因

着他們暑期福音之旅而得着建立。

大湖區的資源（人力，財力）有限，我們並不以此為恥，且能在信心裡，在生命裡讓主

有往前的憑藉。我們不是在這裡作甚麼比較，而是在良心裡見證主在我們中間實在有祂

的工作。

第六 “人身的攻擊”

你也許會聽到別人對朱弟兄的評語，或是美名或是惡名，我不願在這裡重覆，因為察驗

我們的乃是主，祂回來時要顯出人暗中的隱情，也要顯明人心的意圖（林前 4:4-5）。但
我想問的是：既然察驗我們的是主，為什麼今天要把朱弟兄放在台面上來察驗？為什麼

沒有人也把所謂“相調的弟兄們”也來察驗察驗？這是不是雙重標準？李弟兄曾在創世

記生命讀經裡幫助我們要學習從人得着“雞腿、雞胸肉”（指着從人得着基督豐富的供

應）而不要注意“雞糞、雞羽毛”（指着人的缺失）。誰是完全的？誰是完美的？誰沒

有缺失？主曾說只有天上的父是善的，批評別人的是看見別人眼中的刺卻沒有看見自己

眼中的梁木。有一次倪弟兄的嫂嫂對他說，“別人說你怎樣怎樣…”倪弟兄回答她說，

“我比他們講的還糟。”這是何等樣的回答，是一個認識自己的人的回答。
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今天說因着朱弟兄怎樣怎樣而不願意接受他話語供應的人，是不是只注意“雞糞、雞羽

毛”而忽略了“雞腿、雞胸肉”？或者容許我更坦白一點，也許沒有太多“雞腿、雞胸

肉”的，不願意看見有“雞腿、雞胸肉”的供應神的兒女，而把“雞糞、雞羽毛”當作

話題，使神的兒女失去享受“雞腿、雞胸肉”的機會。

結語

從我們這搬出去的聖徒能為我們作見證。我們在此愛弟兄姊妹，保護弟兄姊妹，從來不

題這些是是非非的事情。我們只知道高舉基督，供應基督，讓聖靈在教會中有主權，使

弟兄姊妹能在生命裡成長，且在身體中盡他們該有的功用。雖然我們不題，但弟兄姊妹

也多多少少會在網站上，或是從別處的聖徒的口中知道一些爭論的話題，好像我們愈不

談論，弟兄姊妹愈是好奇，也總有懷疑。我在這裡把我所看見所知道的交通給弟兄姊妹，

只希望我們愈說真理，真理在我們中間愈明亮。我們都是人，都不完全。但我們願意窮

盡我們的一生追求主，讓祂在我們身上活出真理。盼望我們都能照着那在耶穌身上是實

際者脫去舊人，穿上新人（弗 4:21, 22, 24），穿上弟兄姊妹，一同建造基督的身體。末了

我以路加福音第十二章三十二節主對門徒所說的作為我們彼此的鼓勵與加力：“你們這

小群，不要懼怕。因為你們的父樂意把國賜你們。” 弟兄姊妹，我們的父是樂意，但也

得我們的配合。願意我們能忠信的活出主所給我們的託付，好叫祂早日能再來。阿門！

Peter
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